



ACTUALIDAD

CAROLINA LARENAS



EN ANCUD SE REALIZÓ EL ENCUENTRO DEL TITULAR DE ECONOMÍA CON LOS ALCALDES CHILOTOS Y SUS EQUIPOS TÉCNICOS PARA REVISAR EL CONJUNTO DE INICIATIVAS CONTENIDAS EN ESTA CARTERA.

# Plan Bicentenario de Economía comenzará orientado a la pesca

Para este año el conjunto de programas que se enfocará en tres áreas productivas considera una inversión cercana a los 2 mil millones de pesos. Ministro Nicolás Grau detalló en Ancud las características de la propuesta a los alcaldes locales.

Carolina Larenas Faúndez  
 carolina.larenas@laestrella.chiloec.cl

Recursos por casi 2 mil millones de pesos considera el inicio de la ejecución del Plan Bicentenario en materia de Economía para este año. Se trata de un conjunto de programas que en un horizonte a 2027 representará una inversión pública de cerca de 8 mil millones de pesos. Es decir, más allá del 2026, año de los 200 años de la anexión chilota a la República de Chile.

Tres son los ejes que se potenciarán como parte de este trabajo que socializó el ministro de Economía, Fomento y Turismo, Nicolás Grau, con los alcaldes de la provincia y que se busca articular con lo que están haciendo otros ministerios en esta materia, como el de Obras Públicas, y también el Gobierno Regional.

Pesca, turismo y fomento productivo en general son las áreas consideradas en este plan especial de esta cartera para este bicentenario chilote. Para este año el foco estará en la pesca artesanal, con una inversión de mil 500 millones de pesos.



MINISTRO EXPUSO LOS DETALLES DEL PLAN BICENTENARIO EN EL PANAMERICANA HOTEL ANCUD.

En el Panamericana Hotel Ancud se realizó ayer la reunión entre los representantes de distintas áreas del ministerio y los alcaldes de la provincia para exponer en qué consiste este plan que se trabajó en mesas comunales durante el 2024 y si bien, en general, los jefes comunales valoraron que se implemente, para algunos el anuncio es insuficiente e incluso tardío, considerando que falta menos de un año para la conmemoración de los dos siglos de la efeméride.

"Este evento histórico de

los 200 años de la Anexión de Chiloé a Chile es algo de mucha relevancia y que debe ser celebrado y aprovechado como una oportunidad en distintas dimensiones, así lo está haciendo el MOP (Ministerio de Obras Públicas), lo están haciendo distintos ministerios, todo esto coordinado por la Delegación (regional) para coordinar un plan robusto y ambicioso", relató el titular de Economía.

Además, el ingeniero comercial expuso que "este plan tiene tres dimensiones

que son pesca, desarrollo productivo en general y turismo, y tenemos un plan que se desarrolla el 2025, 2026 y 2027 y donde ya están comprometidos los recursos para el 2025, porque eso es algo que se tiene que ejecutar".

## INDESPA

Grau mencionó que "lo más importante del plan este año es lo que va a ocurrir en materia de pesca, donde estamos hablando de más de 1.500 millones de pesos que es el 10% de presupuesto de

“Las cosas que presentamos son adicionales a lo que se hace normalmente. Impacta a varios ámbitos”.

Nicolás Grau,  
 ministro de Economía,  
 Fomento y Turismo.

Indespa (Instituto de Desarrollo de la Pesca Artesanal y Acuicultura a Pequeña Escala); es decir, Chiloé que tiene el 1% de la población del país, tendrá el 10% del presupuesto de Indespa".

Otra de las acciones que se ejecutará este año es la primera etapa del Programa Territorial Integrado (PTI) de la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo) para articular la política de desarrollo turístico de la zona.

"Las cosas que presentamos son adicionales a lo que se hace normalmente. Este plan impacta a todos los ámbitos

más relevantes de la economía de la provincia y nuestra propuesta presupuestaria es de aumento durante el tiempo, pero, por supuesto, el presupuesto 2026, 2027 debe ser discutido en la Ley de Presupuestos", puntualizó el secretario de Estado.

En específico, el plan considera para este año un desembolso de 1.904 millones de pesos, lo que se espera que en el 2026 crezca a 3 mil 500 millones y en el 2027 llegue a \$2 mil 527 millones.

Tras la cita, el anfitrión, Andrés Ojeda (indep.), alcalde de Ancud, señaló que "hemos podido conocer esta cartera de proyectos llamada Plan Bicentenario del Ministerio de Economía, que nos deja bastante optimistas como punto de partida. Creo que todavía hay que afinar; sin embargo, vemos el esfuerzo que está haciendo este ministerio para que de alguna forma se conmemore este hito tan importante".

Por su parte, Marcos Vargas (DC), presidente de la Asociación de Municipios de Chiloé, afirmó que "el balance es positivo, el hecho de

3

años es el horizonte en que se ejecutarán las iniciativas en la provincia.

habernos podido reunir con el ministro, con su equipo, con el gobernador regional y los alcaldes y alcaldesas con sus equipos técnicos es algo que quiero valorar”.

El también alcalde de Queilen mencionó que “en este plan no sobra nadie, más bien todas las voluntades se tienen que congregarse para que estemos a la altura del hito histórico que va a vivir Chiloé el 19 de enero del próximo año y pueda hacerle sentido a la gente. En la pesca artesanal se ven bastantes recursos aumentados este año 2025 y el próximo espero que se puedan afinar mayores detalles de lo que va a ser el desarrollo del turismo, que tiene mucho potencial”.

Para Fernando Oyarzún (RN), alcalde de Chonchi, pese a la exposición del plan, aún hay bastante incertidumbre sobre su ejecución,

37

programas estarán dispuestos como parte del plan especial de Economía.

asegurando que debió ser trabajado mucho antes.

“Creo que el Estado sigue estando en deuda con toda la provincia de Chiloé, Chiloé es uno solo y debiésemos haber estado trabajando en cómo fortalecer el destino y en cómo abordar las brechas que aún existen en los distintos territorios de nuestro Archipiélago de Chiloé. Creo que el turismo es el motor fundamental para desarrollar, pero esto hay que mirarlo de un punto de vista integral y para eso hay que mirarlo con todos los ministerios”, puntualizó el jefe comunal de oposición.

Del mismo modo, Claudio Barudy (indep.) alcalde de Quellón, relató que “fue una reunión importante desde el punto de vista de lo que se nos viene el año 2026 y con recursos que se van a implementar, que van a ser muy interesantes desde el

“

Fue una reunión importante. Hay que seguir trabajando para que las cosas que concreten.”

Claudio Barudy,  
alcalde de Quellón.

punto de vista del desarrollo de actividades pesqueras, de turismo; por lo tanto, creemos que es una buena noticia y que hay que seguir trabajando para que las cosas se concreten”.

#### GORE

Quien también formó parte de la cita la mañana de ayer fue el gobernador regional, Alejandro Santana (RN), instancia en la que recordó el rol que ha cumplido el GORE en articular iniciativas para la celebración del bicentenario chilote.

“Ya el año 2024 el Gobierno Regional aprobó recursos para el bicentenario, esos recursos se aumentan en un



ESTE AÑO EL FOCO DEL PLAN ESTARÁ EN LA PESCA ARTESANAL CON UN AUMENTO DE RECURSOS.

40% para este año 2025 que son los Fondos Comunal para que las organizaciones puedan participar y hacerse parte de este hito”, describió el castreño.

Sumó que “valoramos la presencia del ministro de Economía porque hoy en día lo que se requiere es complementar esfuerzos y el Gobierno Regional lo tiene dentro su plan estratégico 2025 y tenemos la mirada que el bicentenario tiene que generarse este año y durante el 2026, y es por eso

que esperamos comenzar la ejecución de nuestros programas vinculados durante el segundo semestre de este año”.

Asimismo, Paulina Muñoz, delegada presidencial regional, argumentó que “hemos realizado algo muy importante y fundamental en lo que respecta al Plan Bicentenario, una propuesta que nuestro mismo Presidente Gabriel Boric nos ha mandado llevar adelante. Estuvimos visibilizando una exposición que releva tres

ejes importantes: turismo, fomento productivo y también la pesca y, de la misma manera, 37 programas que estarán puestos a disposición de los alcaldes y alcaldesas para que podamos ver cómo vamos trabajando”.

A través de organismos públicos como Indespa, Corfo y Sercotec (Servicio de Cooperación Técnica) se articularán los programas anunciados por el ministerio y bajarán los recursos a emprendedores chilotes de estas tres áreas productivas. ☺